

RESEÑA DE / REVIEW OF: Scarci, Azzurra, Graells i Fabregat, Raimon, Lanteri, Rosa y Longo, Fausto (eds.): *Armi a Kasmennai. Offerte votive dall'area sacra urbana*. Catálogo de la exposición (Palazzolo Acreide, dal 13 novembre 2021 al 28 febbraio 2022). Paestum. 2021. 157 pp. ISBN: 9788887744958.

POR

MARÍA DEL MAR GABALDÓN MARTÍNEZ\*

En 2017 tuvo lugar en Salerno el Congreso internacional, que con el título *Armi Votive in Magna Grecia*, incluía diversos estudios sobre la presencia de armas en los santuarios suritálicos (griegos e itálicos) y abría un nuevo y fructífero periodo de análisis y de reestudio del significado y tipología de las armas, y otros elementos del equipo militar, depositados en los santuarios, que se ha enriquecido recientemente con otro relevante congreso en Siracusa, *Armi votive in Sicilia* (Scarci, Graells i Fabregat, Longo, 2022) y una pequeña exposición sobre las armas y otros objetos hallados en el área sagrada urbana de Monte Casale, la antigua *Kasmennai*, subcolonia de Siracusa, fundada unos noventa años después de la metrópolis. Ambos eventos, la exposición y el congreso, han nacido bajo el amparo de una colaboración del Parque Arqueológico de Siracusa, Eoro y Villa del Tellaro, el Römisch-Germanisches Zentralmuseum de Mainz, la Universidad de Salerno y la Universidad de Alicante.

El área sagrada de Monte Casale fue descubierta en 1927 por el arqueólogo siciliano Paolo Orsi, aunque las excavaciones en extensión no se llevaron a cabo hasta dos años después. En la parte más elevada se identificó un templo de *cella* alargada y al sur de este, en el témenos, se hallaron numerosas terracotas arquitectónicas y un depósito con un ingente número de armas.

La exposición *Armi a Kasmennai. Offerte votive dall'area sacra urbana* ha incluido una gran parte de material inédito del importante conjunto de armas votivas de hierro y de bronce halladas en la campaña de 1929. Entre el número de piezas exhibidas en la exposición hay que señalar un centenar de puntas de lanza y de jabalina de la antigua colección Judica, restauradas para la ocasión en el Museo Regional Paolo Orsi de Siracusa, lo cual ha permitido mostrar interesantes piezas de hierro, que suelen ser menos estudiadas, generalmente por el pésimo estado de conservación en el se encuentran.

El catálogo de la exposición incluye una serie de estudios que van desde la historia del descubrimiento y las distintas campañas de excavación, la documentación de archivo (antiguos diarios de excavación, dibujos, fotografías), la problemática del emplazamiento urbano de *Kasmennai* y las posibles razones de su abandono en el siglo III a. C., que no tienen porque estar relacionadas con la supuesta función militar y estratégica del lugar, como señala Fausto Longo, el estudio de los revestimientos arquitectónicos de terracota, etc.

En cuanto a la cuestión de las armas hay que destacar el gran trabajo de Azzurra Scarci sobre las piezas halladas en el área sacra, que incluyen un pequeño porcentaje de armas en miniatura, datadas entre finales del siglo VIII e inicios del siglo V a.

---

\* Universidad CEU San Pablo, [mgab.ihum@ceu.es](mailto:mgab.ihum@ceu.es). ORCID iD: <https://orcid.org/0000-0002-5923-9273>.

C. El hallazgo de este conjunto de armas en Monte Casale se ha relacionado tradicionalmente con una deidad femenina, que algunos investigadores han identificado con Atenea, otros con Hera, pero, como señala, Scarci, los datos arqueológicos no permiten identificar a la divinidad tutelar de este lugar de culto. Por otro lado, Scarci, ha llevado a cabo un detallado estudio de los diarios de excavación de Orsi para plantearse cuál sería la disposición de las armas en el recinto y qué tipo de rituales se llevarían a cabo en relación con las armas. Asimismo, se pregunta cómo se puede identificar a los oferentes que consagraban armamento en el área sagrada de Monte Casale. Sin duda, las numerosas armas ponen de manifiesto la presencia de guerreros que podrían ser griegos o incluso indígenas, teniendo en cuenta la existencia de armas de estilo típicamente griego y de tradición indígena. También se cuestiona si las armas eran ofrendas colectivas o individuales o si la tipología de las piezas (armas ofensivas de hierro, de defensa de bronce o en miniatura) podría corresponder al estatus o edad de los oferentes. En definitiva, son muchas las preguntas que quedan sin responder, aunque sin duda la “re-excavación” a través de la lectura de los diarios y de otra documentación ha permitido reconstruir en parte las dinámicas rituales que tendrían lugar en este escenario sagrado.

Finalmente, el catálogo se cierra con dos interesantes y sugestivos estudios sobre dos corazas, llevados a cabo por el profesor Raimon Graells i Fabregat, que conoce y ha estudiado muy bien este tipo de piezas. Ambas corazas provienen del mercado de antigüedades, una de ellas de campana (un fragmento), muy excepcional, hallada en

un depósito del entorno de Siracusa, y la otra, de tipo anatómico, de la cual se conserva un fragmento de dorsal (la denominada coraza “Thetis”), con una inscripción que indica que fue un despojo enemigo dedicado a Atenea (¿en un santuario siciliota?).

Para concluir, este pequeño librito de la exposición *Armi a Kasmennai*, que viene a ser un perfecto complemento de la publicación de las actas del Congreso *Armi votive in Sicilia*, es algo más que un catálogo sobre las ofrendas votivas de Monte Casale, ya que pone de manifiesto la importancia que tiene el estudio de excavaciones antiguas y su documentación, la restauración de las armas de hierro y los interrogantes que aún se plantean sobre la antigua *Kasmennai*. Asimismo, refuerza la necesidad de seguir estudiando con detalle la presencia de armas en santuarios, de cara a conocer los rituales en los que participaban, su tipología, su exhibición en los espacios sagrados, su vinculación o no con acontecimientos históricos concretos, su relación con determinadas divinidades, etc.

## BIBLIOGRAFÍA

- Graells i Fabregat, Raimon, Longo, Fausto (ed.): *Armi votive in Magna Grecia*. Atti del Convegno Internazionale di Studi. Salerno-Paestum 23-25 novembre 2017. RGZM, 36, Mainz, 2018.
- Scarci, Azzurra, Graells i Fabregat, Raimon y Longo, Fausto (ed.): *Armi votive in Sicilia*. Atti del Convegno Internazionale di Studi di Siracusa. Palazzolo Acreide 12-13 novembre 2021. RGZM, 48. Mainz, 2022.